

Catholiques  
en Seine-Saint-Denis

# Quatre pages

N°47

NOVEMBRE  
DÉCEMBRE  
2019

DOSSIER ...

## Tous appelés à être solidaires

# Tous appelés à être solidaires



Personne n'est trop pauvre pour n'avoir rien à partager. La fraternité n'est pas une option, c'est une nécessité.

Il existe diverses formes de solidarité. Du geste du quotidien envers son prochain aux grandes œuvres humanitaires, par exemple ci-dessous un cours d'alphabétisation à Saint-Denis.



Diocèse de Saint-Denis

## Visiter un frère souffrant

Trois dames, très actives au sein de notre paroisse en leur temps, m'ont fait part de leur tristesse de ne pas être « nourries » pendant la période estivale. J'ai proposé de leur apporter la communion.

Quand je suis arrivée à la maison de retraite, la dame la plus âgée (98 ans) m'attendait dans le hall d'entrée et m'a dit : « J'avais peur que tu te perdes ». Arrivées à la chambre de la plus jeune, elle me demande : « Tu reviens dimanche prochain ? ». J'ai eu beaucoup de mal à quitter la chambre et à reprendre le cours de ma journée. Ce fut le plus beau dimanche de mon mois d'août. Je ne saurais que conseiller les paroissiens hésitants, à recevoir une petite formation pour pouvoir servir, donner mais aussi recevoir.

Béatrice, Noisy-le-Grand



Corinne MERCIER/CIRIC

« La solidarité comporte la conscience de faire partie d'un seul corps », pape François

joie des rencontres », dit une bénévole.

« J'avais soif, et vous m'avez donné à boire »

Les hommes et les femmes d'aujourd'hui ont une soif d'être écoutés. « Il faut parfois peu de choses pour redonner espérance : il suffit de s'arrêter, sourire, écouter » dit le pape François. « L'essentiel n'est pas de donner, mais de prêter plus d'attention à l'être humain » témoigne un bénévole du Secours catholique.

« J'étais un étranger et vous m'avez accueilli »

Accueillir l'étranger a une résonance particulière, parce que Saint-Denis est le diocèse Arc-en-ciel. Le diocèse a la volonté de donner un nouveau souffle à l'« Hébergement solidaire ». Pendant la trêve hivernale, les paroisses sont invitées à ouvrir les locaux disponibles pour accueillir ceux qui sont dans la rue dans le froid. Ils ont besoin d'une main tendue pour reprendre force et poursuivre la route.

« J'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi »

L'aumônerie catholique de la Maison d'arrêt de Villepinte va à la rencontre des personnes privées de liberté chaque dimanche de la célébration de l'eucharistie. « On ne peut pas imaginer la chaleur humaine reçue et la profondeur spirituelle quand on participe à la messe » raconte une bénévole. Les rencontres se poursuivent avec les aumôniers dans les cellules. « Vous êtes la seule personne à me rendre visite, merci pour tout ce que vous faites pour nous » confie un détenu.

Tous ces gestes, rencontres, regards, actions... sont les graines semées, d'une manière discrète, par les chrétiens pour bâtir un monde plus fraternel et solidaire.

Père Marcio Pena, délégué diocésain à la solidarité

## REPÈRES

• Pour vivre une proximité qui ait la saveur de l'évangile : le livret « **Vivre le service du frère** », réalisé par le conseil diocésain de la solidarité, est à lire sur le site du diocèse : <https://saint-denis.catholique.fr/bannieres/vivre-le-service-du-frere>

## Au service de son prochain

Après avoir retrouvé la foi, un emploi durable et récupéré mon épouse, je me suis intéressé aux prisons en tant que visiteur et correspondant. J'ai enchaîné avec l'accompagnement des malades en pèlerinage à Lourdes. Plus récemment, j'ai intégré l'équipe bénévole du Samu-social 93 pour marauder avec les personnes à la rue. Enfin, je visite un malade handicapé à son domicile depuis quelques semaines. Je me sens appelé à agir au profit des autres. C'est ma façon de vivre ma foi. Lorsque l'on côtoie la misère et la pauvreté, on est un peu frustrés. Mais quelle joie immense, quel bonheur d'accueillir après l'avoir accompagné pendant dix ans, un détenu le jour de sa libération.

Jean-Luc, Gagny

« **A**men, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. » (Mt 25, 40). Les chrétiens continuent à entendre la voix du Christ les inviter à devenir solidaires. Chaque génération essaie de répondre dans son quotidien ou parmi des multiples engagements auprès des plus démunis. Notre diocèse souhaite suivre cette voie à travers des initiatives, qui nous invitent à semer des graines de fraternité et de solidarité.

« J'avais faim, et vous m'avez donné à manger »

Un premier lieu est la rencontre avec celui qui est dans le besoin matériel urgent. Il existe plusieurs services pour leur venir en aide. Cela commence avec l'attention discrète à son voisin, ou quelqu'un dans la communauté qui soit en difficulté...

Aux Lilas, ils ont été interpellés à la lumière de l'Évangile, par la souffrance de personnes de la rue autour de l'église ; et ils ont ouvert un accueil dans une salle paroissiale tous les samedis matin, pour leur offrir un espace fraternel en partageant un petit-déjeuner. « Chaque fois que je viens, je repars avec la

## Des réfugiés dans ma maison

L'association JRS France (Jesuit Refugee Service) lutte contre l'exclusion sociale des demandeurs d'asile et des réfugiés. Anne-Laure Joly y est engagée. « JRS Welcome nous propose d'accueillir une personne pendant six semaines chez nous pour qu'elle se pose et partage notre vie de famille. Depuis mai 2017, nous avons accueilli quatre demandeurs d'asile chacun six semaines. Deux d'entre eux dinaient tous les soirs à la maison, les deux autres partageaient un repas par semaine, étant pris par ailleurs. » « Je crois que c'est le témoignage qui lève les peurs. Même si ce n'est pas toujours facile, cette joie de l'accueil, de la rencontre, de la fraternité, nous l'avons ressentie avec chacun. »

Anne-Laure, membre de l'association JRS

## J'ai tant reçu... maintenant je donne

Arrivé de ma Centrafrique natale, un pays alors déchiré par un conflit, je me suis retrouvé dans tous les états de faiblesse que l'on pouvait imaginer. Je manquais de tout et je devrais le vivre seul dans une ville où je ne connaissais encore personne. Quand un élan de solidarité initié par le Père Jean-Claude à Livry-Gargan s'est constitué autour de ma situation, je me suis senti apaisé parce que je pouvais espérer. Ma rencontre avec le Secours catholique a été déterminante. De par ses différents services, j'ai pu bénéficier d'un accompagnement global avec une porte d'entrée un hébergement solidaire à Saint-Louis de Drancy. En tant que bénévole à responsabilité au Secours catholique, je me suis donné pour mission première de témoigner de cette solidarité reçue.

Fulbert, Drancy

## Accueillir c'est déjà intégrer

« Alfaccueil » est une association d'alphabétisation pour les migrants à Saint-Denis. Elle est hébergée dans le lycée Saint-Jean-Baptiste-de-la-Salle. Elle accueille plus de 150 migrants qui souhaitent y apprendre le français. Les bénévoles, chrétiens ou non, se retrouvent deux soirs par semaine pour participer à cet apprentissage. Les apprenants viennent de tous les coins du monde, et plus particulièrement pour ces dernières années de l'Égypte, du Pakistan et de la Corne de l'Afrique. Ces échanges sont enrichissants pour eux, mais tout autant pour les bénévoles, qui découvrent là, au-delà de tant de clichés véhiculés dans la société, la vie concrète de ces hommes et de ces femmes venus d'ailleurs.

Stéphanie, Françoise, Eliane, Jean, bénévoles de « Alfaccueil »



© Alfaccueil

DOSSIER  
... à être solidaires  
Tous appelés



NOVEMBRE  
DÉCEMBRE  
2019  
N°47

Quatre pages  
en Seine-Saint-Denis  
Catholiques

## Je DONNE au Denier de l'Église



L'année de l'appel « Tous baptisés, tous appelés », nous invite à cultiver ensemble la vocation de chacun. Tout en développant les charismes et dons reçus, pensons à donner à notre paroisse les moyens nécessaires pour financer cette vitalité pastorale.

Faites un don sur... [saint-denis.catholique.fr](http://saint-denis.catholique.fr)

Une idée pour...

**PARTAGER UN TRAJET POUR ALLER ENSEMBLE À L'ÉGLISE**

Parfois ce n'est pas simple pour tout le monde de se déplacer pour venir à la messe. Et si chaque dimanche nous faisons attention à notre prochain en proposant à notre paroisse de proposer une place dans notre voiture ? De faire le trajet simplement ensemble ? Parlons-en dans notre paroisse pour mettre en place une chaîne de solidarité qui permettent à chacun de venir célébrer l'eucharistie, par exemple l'application GoMesse (<https://gomesse.fr/>) permet d'organiser gratuitement et facilement un co-voiturage.

Notre Dieu, nous sommes en solidarité avec ceux qui vivent dans le danger et dans le combat.

De loin ou de près, nous partageons leur détresse et leur espoir.

Apprends-nous à étendre nos vies au-delà de nous-mêmes et à étirer notre cœur jusqu'aux frontières où les hommes souffrent et transforment le monde.

Mets-nous en solidarité avec l'étranger, que nous ignorons, avec le démuné, que nous effaçons, avec le prisonnier, que nous évitons.

Oh Dieu, que la solidarité soit ainsi un nom nouveau, un nom actuel pour cette fraternité à laquelle tu nous appelles sans cesse.

Service diocésain de spiritualité  
(octobre 2019)

Une prière

ici & là



### TOUS BAPTISÉS, TOUS APPELÉS À NOTRE-DAME-DES-ANGES

C'est dans la joie et dans la prière, que des pèlerins, venus de tout le diocèse, ont convergé à Clichy-sous-Bois le 8 septembre, jour de la nativité de Marie. Après la marche, plusieurs témoins ont pris la parole sur leurs missions et engagements de foi, comme Francis, d'Aulnay-sous-Bois, qui s'implique dans le dialogue interreligieux: « Parfois ce n'est pas facile, mais c'est important de connaître d'autres pratiques religieuses. Moi, ça a fait grandir ma foi. ». La journée s'est clôturée sur la messe présidée par Mgr Delannoy avec le lancement du thème de l'année pastorale: « Tous baptisés, tous appelés! »

### FÊTE DE SAINT-DENIS

Le 13 octobre, pour la fête de Saint-Denis, plus de 150 pèlerins ont marché et prié depuis Notre-Dame-des-Missions à Epinay-sur-Seine, qui résonne avec le thème de l'année pastorale « Tous baptisés, tous appelés! » jusqu'à la Basilique cathédrale Saint Denis. Ils y ont retrouvé plus d'un millier de fidèles venus de tout le diocèse pour la célébration présidée par le père évêque Pascal Delannoy. C'est depuis le V<sup>e</sup> siècle que le premier évangéliste d'Île-de-France est fêté sur la région



### UN NOUVEAU DIACRE POUR NOTRE DIOCÈSE

Le samedi 21 septembre, en l'église Saint-André de Montreuil, Rémy Pignal a été ordonné diacre en vue d'être prêtre, par le père évêque Pascal Delannoy. Un grand événement pour notre diocèse, et pour Rémy qui marque une étape importante dans son chemin vers la vie de prêtre. Plus de 700 personnes étaient présentes pour l'entourer. Sa famille, ses amis, des séminaristes d'autres diocèses et des catholiques des paroisses alentours ont ensuite partagé un repas dans la crypte.

## OSONS LA RENCONTRE !

La pauvreté fait peur! La peur pour une personne ou une famille de ne plus disposer des ressources nécessaires pour assurer son bien-être en matière de nourriture, de logement, d'éducation, de santé, de culture...

La pauvreté fait peur! Au fil des années cette peur s'amplifie! Ils sont de plus en plus nombreux ceux et celles qui ne trouvent pas un revenu suffisant dans leur travail ou leur retraite pour couvrir des dépenses incontournables.

La pauvreté fait peur! Voilà pourquoi nous avons bien du mal à déplacer notre regard vers les pays où tant d'hommes, de femmes et d'enfants connaissent la misère! Et quand ils viennent vers nous, nous feignons d'ignorer que la terre appartient à tous.

C'est toute notre société qui doit se laisser interroger: que peut-elle faire? Et nous, que pouvons-nous faire? Dans son message pour la troisième Journée mondiale des pauvres, le 17 novembre, le pape François nous propose notamment d'oser des actes qui rendent visible l'amour de Dieu. « Les pauvres ont besoin de nos mains pour se relever, de nos cœurs pour ressentir à nouveau la chaleur de l'affection, de notre présence pour vaincre la solitude. Ils ont simplement besoin d'amour ».

Pour entrer dans cette dynamique, résistons à la tentation de ne rien faire parce que la moindre action nous semblerait inutile au regard de l'immense chantier que constitue la pauvreté. Quand la tentation nous guette, laissons encore retentir en nous ces paroles du pape François: « Les pauvres, jeunes ou âgés, sont des personnes à rencontrer... ». Alors, n'hésitons plus: le dimanche 17 novembre et... chaque jour de l'année, osons la rencontre! ■

Édito



Mgr Pascal Delannoy,  
Évêque de Saint-Denis-en-France

Le 5 novembre 2019  
de 20h à 22h

### Lancement pour l'Hébergement solidaire

Unissons nos forces comme citoyens et chrétiens pour répondre aux cris de détresse de ceux qui sont à la rue. Le diocèse de Saint-Denis s'engage à nouveau avec une équipe de professionnels salariés et bénévoles en proposant cet hiver 2019-2020 un Hébergement solidaire dans les paroisses. Venez nous rencontrer pour mettre en place cet hébergement dans votre paroisse. Maison diocésaine Guy Deroubaix, 6 av. Pasteur, Bondy - 01 48 47 91 35  
• Contact: père Marcio Pena, délégué à la Solidarité - [marciopena40@hotmail.com](mailto:marciopena40@hotmail.com) - 0671814437

Le 10 novembre 2019  
de 10h à 17h

### Journée année Saul pour les jeunes

Une nouvelle étape s'engage avec d'autres sur une année, pour être accompagné, prier chaque jour avec la parole de Dieu et discerner pour mieux choisir. Un moment animé par le père Chimel autour de saint Paul et de sa conversion. Maison diocésaine Guy Deroubaix, 6 av. Pasteur, Bondy - 01 48 47 91 35  
• Contact: père Chimel Erche - 0661581372

24 novembre de 8h à 19h

### Halte spirituelle: Tous baptisés, tous appelés!

Le service diocésain de spiritualité propose une halte spirituelle d'une journée pour se retirer du bruit et de l'agitation du quotidien, et prendre le temps de savourer le silence et la prière pour entrer dans l'Avent et se préparer à accueillir le Seigneur. Abbaye Notre-Dame de Jouarre, 6 rue de Montmorin, 77640 Jouarre  
• Contact: Brigitte Tétart - 0660723097

Le 29 novembre 2019 à 20h

### Soirée avec Mgr Claude Rault

Comprendre et vivre la relation avec les musulmans, une soirée témoignage et débat avec l'évêque émérite du Sahara algérien Mgr Claude Rault. Maison diocésaine Guy Deroubaix, 6 av. Pasteur, Bondy - 01 48 47 91 35  
• Contact: père Jean Courtaudière 06 72 85 88 20

Du 28 décembre 2019  
au 1<sup>er</sup> janvier 2020

### Rencontre européenne de Taizé à Wrocław (Pologne)

Ces rencontres européennes annuelles font partie d'un « pèlerinage de confiance sur la terre » animé par Taizé depuis quarante ans. Les jeunes se rassemblent pour prier ensemble, pour s'insérer pendant quelques jours dans une Église locale et pour chercher à approfondir des thèmes comme l'entente entre les peuples, la paix, la compréhension de la foi et l'engagement social.  
• contact: Pôle jeunes [polejeunes93@gmail.com](mailto:polejeunes93@gmail.com)



DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE  
6 avenue Pasteur - BP 94  
93141 Bondy Cedex  
Tél. : 01 48 47 91 35  
[communication@adsd-bondy.fr](mailto:communication@adsd-bondy.fr)

L'actualité du Diocèse sur



[saint-denis.catholique.fr](http://saint-denis.catholique.fr)



[diocese.de.saint.denis](https://www.facebook.com/diocese.de.saint.denis)



[@InfoEglise93](https://twitter.com/InfoEglise93)

Édition, rédaction, administration: Maison diocésaine Guy Deroubaix - Directeur de la publication: Bruno Rastoin - Responsables de la rédaction: Bruno Rastoin et Luc Lelièvre - Réalisation: Bayard Service Ile-de-France - 18, rue Barbès - 92128 Montrouge Cedex - Tél.: 0174 317410 - [www.bayard-service.com](http://www.bayard-service.com) - Création graphique: Lydie Latapie - Secrétariat de rédaction et mise en page: Sébastien Masson - Impression: L'Artésienne - Liévin (62) - ISSN: 2119 - 7660 - Dépôt légal: à parution.